

“TUSUY”, DESDE TUCSON PARA TODO ARIZONA



Por FRANCISCO JAUREGUI

En el Sur de Arizona, Tucson, un grupo de peruanos, integrado por mujeres, formó recientemente una agrupación de danzas, denominado “Tusuy Perú AZ” para llevar a todo Arizona la riqueza de nuestra cultura e historia, a través del arte y la música. A continuación, los invito a conocer la naturaleza, orígenes, miembros e interpretaciones del grupo; así como los principales eventos que han participado y los preparativos de otro, de mayor

magnitud, que espera dejar huella en nuestro estado.

El nombre de la agrupación, “Tusuy”, significa danza en Quechua o “Runa Simi” (hablar de la persona), una de las lenguas indígenas originales del Perú, que hablaban los incas y que aún lo practican los pueblos de las zonas centro y sur andinas del país, extendiéndose a otros países de Sudamérica que limitan con el Perú. Dicho grupo, se formó en abril del 2023 a iniciativa de algunas compatriotas residentes en la ciudad de Tucson, todas ellas nacidas en las diferentes regiones de la costa, sierra y selva del Perú, pero unidas por la amistad y el amor a su patria; quienes decidieron poner en práctica sus cualidades y dones artísticos, así como sus capacidades y experiencias, producto de una “hermosa historia de vida distinta y única”, tal como lo mencionó Erika Márquez representante de dicha agrupación.

Entre las principales danzas o bailes que representa el grupo, son la “Marinera” y el “Festejo”, que se practican en la costa peruana; el “Huayno”, baile típico muy común

en la región de la sierra; y, los “Caporales” danza que se practica en la región sur andina por influencia de la cultura boliviana; entre otros. Con estas danzas, como destaca Erika Márquez, “Tusuy se esfuerza por preservar y dar a

Representación de “los Caporales” en el festival Tucson Folk.



Integrantes del grupo Tusuy con sus trajes típicos del Festejo y el Huayno.

conocer nuestra rica historia a través del arte, la música y danza. Desafiamos, también, el “status quo” para romper barreras de género y utilizamos la danza como movimiento social”.

La agrupación ha tenido destacada participación en varios eventos públicos en la ciudad de Tucson, como “Tucson Meet Yourself”, “Tucson Museum of Art” y “Tucson Folk Festival”; así como en las escuelas/colegios y diversas actividades realizadas por las organizaciones sin fines de lucro, como “Fundraiser Forgotten Children” Ganándose la simpatía y preferencia del público en general. Estos logros, como lo acotó Erika, son producto de la unidad y el esfuerzo del grupo, porque “juntas continuamos explorando oportunidades para compartir nuestra cultura en Tucson y sus alrededores”.

La agrupación se viene preparando, con gran entusiasmo para su próxima actuación que será el 27 de julio de este año, con motivo de las Fiestas Patrias del Perú y que espera la asistencia de toda la comunidad peruana de Arizona y de quienes quieran conocer la riqueza cultural del Perú. Para más información, favor de contactarse al email tusuyperu44@gmail.com o al teléfono 480-808-0255. La comunidad peruana se alista para participar el próximo 11 de mayo en otro gran evento cultural, denominado “Estampas Peruanas”; llamada así porque el público asistente podrá apreciar, directamente, la diversidad de trajes típicos y la elegancia de las danzas más representativas del Perú.

Otro evento importante

Como sabemos, el Perú es un país con una riqueza histórica ancestral y una gama muy diversa de culturas

y costumbres que se han ido formando y entrelazando entre las culturas nativas y aquellas llegadas del interior y exterior del país. Proceso de transculturización que se ha plasmado en el idioma, la vestimenta, danzas, música y la gastronomía, entre otros, a lo largo y ancho de todo el territorio nacional.

Dicha riqueza, será presentada en un gran evento que promete dejar huella en nuestro estado. Habrá un desfile de trajes típicos y tradicionales de las diversas regiones o departamentos del país, desde lo natural de la Selva, pasando por el colorido de la sierra, hasta la elegancia de la costa. Momentos donde los asistentes podrán valorar la diversidad y hacer un viaje imaginario por el Perú. Igualmente, y complementando el desfile se presentará un grupo de danzas que deleitaran con los bailes típicos y tradicionales del Perú, como es la “marinera” que, en esta oportunidad, será

representada por dos talentosas parejas Ashlie Vera y Mauricio Rubino, representantes del grupo Bailamos Perú y campeones de marinera, categoría Junior del Club Libertad 2023.

Además del desfile y las danzas, se ofrecerá lo mejor de la gastronomía peruana y habrá música variada para la alegría de los asistentes. El evento, organizado por la Asociación de Peruanos en Arizona (ASPEAZ) y el apoyo financiero parcial de la Ciudad de Tempe, comenzará al mediodía y terminará a las 3:00PM y se llevará a cabo

en Rio Salado College, 2323 West 14th Street, Building C, Tempe, 85281. La donación para la entrada tiene dos precios \$20 (general) y \$50 (preferencial). Para más información, dudas o aclaraciones, llamar a los teléfonos

928-710-1723; 480-223-8618; 480-522-9582; y 480-688-8157.



Representando a “La Marinera” en el evento de Fundraiser Forgotten Children.

¡EL ABOGADO RAFAEL TIRADO LE VA A AYUDAR!

- * Citas gratis para quienes tienen familiares arrestados
- * Plan de pagos
- * Precios competitivos

También las oficinas legales de Rafael Tirado y Asociados van a pelear eficientemente en sus casos criminales.

RAFAEL TIRADO & ASSOCIATES
INMIGRACIÓN • ACCIDENTES
CASOS CRIMINALES

602-266-0292

3101 N. Central Avenue, Suite 800. Phoenix, AZ 85012 | www.tiradolaw.com

24 HORAS AL DÍA /
7 DÍAS A LA SEMANA
ATENCIÓN PERSONALIZADA



¡USTED NO ESTA SOLO, RAFAEL TIRADO LE RESUELVE SUS PROBLEMAS LEGALES!
INMIGRACIÓN | DEFENSA CRIMINAL | ACCIDENTES